

Quatre siècles après les apparitions, le sanctuaire de Sainte-Anne d'Auray célèbre sa sainte patronne avec une troménie, un pèlerinage typiquement breton, et un jubilé. Quatre mois de pérégrinations derrière la statue de la grand-mère du Christ, à travers tout le Morbihan. Présentation.

TROMÉNIE DE SAINTE ANNE : FAIRE CONNAÎTRE LA GRAND-MÈRE DU CHRIST



“
ENTRETIEN AVEC RÉMI SEIGLE
Responsable général de la Troménie

I Dans quel cadre s'organise ce pèlerinage ?

Il y a quatre cents ans, sainte Anne apparaissait à un paysan breton, Yvon Nicolazic. À travers lui, elle venait à la rencontre du peuple breton. Son apparition a marqué un renouveau spirituel pour la Bretagne, dont les fruits sont encore perceptibles aujourd'hui. Mais bien avant 1625, sainte Anne a toujours été vénérée en Bretagne, il suffit d'écouter son message lorsqu'elle se révèle à Yvon Nicolazic le 25 juillet 1624 : « *Yvon Nicolazic, ne craignez pas. Je suis Anne, mère de Marie. Dites à votre recteur qu'il y a eu autrefois dans la pièce de terre appelée le Bocenno, avant même qu'il y ait aucun village, une chapelle. La première qui me fut dédiée dans le pays des Bretons. Il y a aujourd'hui trois cents ans qu'elle est ruinée. Je désire qu'elle soit rebâtie au plus tôt et que vous preniez soin de cela. Dieu veut que je sois honorée ici.* » Pour célébrer le quatrième centenaire de ces apparitions, notre évêque Mgr Centène

a décidé la tenue d'un jubilé, qui coïncide avec le Jubilé de l'Église universelle. Plusieurs événements auront lieu sur le sanctuaire de Sainte-Anne d'Auray, mais un autre événement va concerner l'ensemble du diocèse du Morbihan, la Troménie de sainte Anne. Elle partira de Sainte-Anne d'Auray le 7 mars 2025, quatrième centenaire de la découverte par Yvon Nicolazic d'une ancienne statue de la mère de Marie, enfouie dans son champ, et se terminera le 26 juillet pour la fête de notre sainte patronne.

I Quelles sont les origines de la Troménie ?

Une troménie est une procession religieuse traditionnelle bretonne. C'est un type de pardon qui consiste en une longue procession giratoire sur un territoire donné. Le mot « troménie » vient du breton *tro-minibi* qui signifie littéralement le *tro* – tour – du *minibi* – l'espace monastique. La troménie la plus célèbre est celle de Locronan, dans le Finistère. Elle consiste en un circuit de 12 km jalonné de stations marquées par des croix en granit. Plus récemment, des initiatives privées ont vu le jour, comme le « M de Marie » en 2020, la « Troménie de Marie » en 2022, ou la « Traversaine de Marie » en 2024. Une troménie est donc une procession religieuse traditionnelle, moment d'expression de la foi bretonne et de dévotion populaire. La troménie possède aussi un aspect giratoire. C'est pour cela que durant la Troménie de sainte Anne en 2025, nous allons faire le tour des paroisses du Morbihan.

I Comment s'organise la procession ?

La Troménie consiste à faire circuler la statue de sainte Anne sur une calèche tirée par un cheval de trait >>>

>>> breton dans tout le Morbihan. C'est un périple qui va durer quatre mois et demi. Entre le 7 mars et le 26 juillet, nous allons passer dans un maximum des 144 paroisses du Morbihan, en consacrant une journée complète à chaque paroisse. Le matin nous partons de la paroisse de la veille, nous marchons une quinzaine de kilomètres, pour arriver dans l'après-midi à paroisse suivante. La paroisse du jour est sollicitée pour accompagner la statue en marchant et priant, pour l'animation spirituelle de la marche, ainsi que pour l'organisation d'activités particulières, comme la visite des Ehpad et le passage dans toutes les écoles privées – certaines écoles vont même participer à la marche. La paroisse s'occupe aussi des missions d'évangélisation qui seront conduites chaque jour depuis le parvis de l'église.

Nous avons mis en place des formations à l'évangélisation pour accueillir les passants et visiteurs. Sur l'ensemble du Morbihan, nous avons réuni au total 220 personnes qui, réparties dans toutes les paroisses, constituent ces petites équipes d'évangélistes. La paroisse du jour est aussi chargée de la veillée de prière, et de la messe de départ le lendemain matin. C'est elle qui assure enfin la logistique de la petite équipe permanente, et héberge cheval et calèche. La paroisse se charge donc à la fois de l'organisation matérielle et de l'organisation spirituelle. De par son ampleur, ce projet implique l'ensemble du Morbihan.



Mgr Centène présente la statue derrière laquelle cheminera la Troménie.

“SAINTE ANNE EST INTIMEMENT LIÉE À LA FAMILLE ET PROFONDÉMENT ANCRÉE DANS LE PATRIMOINE BRETON.”

I Quels sont les objectifs de votre initiative ?

Mgr Centène nous a fixé deux objectifs. Le premier est de raviver la foi des paroisses. C'est pour cela que nous sollicitons les paroisses chaque jour. Le second objectif vient du constat que beaucoup de nos contemporains se sont éloignés de la foi ; alors sainte Anne revient à la rencontre de son peuple, et va toucher les cœurs des Bretons.

En effet, les Bretons restent très attachés à sainte Anne, et gardent envers elle cette piété populaire qui, comme le souligne le Saint-Père, « révèle la présence de Dieu dans la chair vivante de l'histoire ».

I Quelle place occupe le sanctuaire de Sainte-Anne d'Auray chez les Bretons ?

C'est un grand sanctuaire breton. Sainte Anne est honorée en Bretagne depuis très longtemps, comme le montre le nom porté par le village d'Yvon Nicolazic bien avant les apparitions : « *Ker Anna* », ce qui signifie « chez Anne ». Tous les jours de nombreux pèlerins et visiteurs se rendent à Sainte-Anne d'Auray. N'oublions pas que ce sanctuaire est le sanctuaire de la famille, comme l'a rappelé saint Jean-Paul II en 1996.

Lorsque sainte Anne se présente pour la première fois à Nicolazic, elle déclare : « *Je suis Anne, mère de Marie.* » Elle se présente par rapport à sa maternité, comme mère de quelqu'un de plus grand qu'elle. C'est dans la transmission familiale que sainte Anne se dit. Anne d'Autriche, ayant entendu parler des apparitions de sainte Anne, a fait prier le sanctuaire pour obtenir une descendance. Le sanctuaire a été déclaré par la suite « sanctuaire aux privilèges royaux ». Sainte Anne est donc intimement liée à la famille et profondément ancrée dans le patrimoine breton. Avec la Troménie, la statue de sainte Anne visitera la plupart des paroisses du Morbihan, de telle sorte que chacun puisse dire : « *Dieu existe, j'ai rencontré sa Grand-Mère.* » ♦

PROPOS RECUEILLIS PAR DOMITILLE DE BRÜ

Plus de renseignements sur <http://www.sainte-anne.bzh/>